

衆議院第十三回国会法務委員会議録

昭和二十七年二月四日(月曜日)

午後一時四十分開頭

本日の会議に付した事件  
ボツダム宣言の受諾に伴い発する命令  
令に関する件の廃止に関する法律案  
(内閣提出第四号)

会合、これやはり昨年廃止になつておられます。まだ廃止になつたものは多めあると想うのであります。が、法務府で多少関係がありますのではこういふものがござります。

ります。理由は申し上げるまでもないと思ひますが、平和條約の効力が發生いたしますれば、この勅令五百四十二号といふものは廢止になるということは当然のことでありますので、これを廢止することを前提として今後の措置をとられるためにつくられた法律案であ

意味に基づいてつくりられたものではありません。今や平和條約が調印され、その発効を目前に控えて、国民はひとく占領のきずなから解放される日の一日も早くからんことを希望いたしておるのであります。すなわち新日本の再出発に多大の希望をつないでおるのであります。かかる切実な実情をわれ

出席政府委員 横木 弘君 加藤 光君  
田中 喬平君 世耕 弘一君 猪俣 浩二君

議題といたします。質疑の通告がありますので、これを許します。鰐治良作君。

い発する命令に関する件に基く法務府  
関係諸命令の措置に関する法律案、こ  
の第一條に上つております法律として  
効力を有するものの三号に「中興局  
ますか、このボツダム宣言の交換に伴  
則として非常に喜ぶものであります。  
しこうしてこのあとの百八十日間法律  
として効力を有するということは、こ  
れは実際上の取扱いでありますから、  
可りかゝる旨を付記せん。

檢事(法務府法制意見第四局長) 野木 新一君  
檢事(法務府檢務局長) 岡原 昌男君  
檢事(法務府特別審查局長) 吉河 光貞君  
委員外の出席者

法律は、勅令第五百四十二号に基く命令により法律若しくは命令を廃止し、又はこれら一部を改正した効果に影響を及ぼすものではない。」こう書いてあるのであります。この廃止したるもの並びに改正したものは、この間継続から言つて、言ひ切つてしまふ。

係事務整理に伴う戸籍、恩給等の特別措置に関する政令」というのがござりますが、これなんかは数次にわたつて改正になつておるわけであります。そのほかにもあげますればまだざいぶんたくさんあると想つのであります。が、今私ここで聞かぬりますのは二、三

いろいろの措置が実際行われるまで残しておかなければならぬ法律がたくさんあります以上、かような措置は必要かと存じます。ただ期間の百八十日と

いうことがいいか、悪いかは相当問題でもありますようけれども、別に長いから短くしなければならぬという理由で記述せよといふことはございません。

專門員 村 教三君  
專門員 小木 貞一君

われくは知つておるべきはずのもの  
であります。不敵にして存じております

○銀治委員 これはわれくの知つて  
おくべきものを申うないのであります  
例示いたした次第であります。

申上せよ。せんから、お宅の原案を改正する必要もなかろうかと存ずるものであります。その他につきましては今

用四

委員古島義英君、山口好一君及び眞鍋勝君選任につき、その補欠として近藤鶴代君、金原舜二君及び高橋權六君が議長の指名で委員に選任され  
た。

○平賀説明員 従来ボツダム命令の廢止あるいは変更になつたものは多々あると思いますが、法務府が若干関係いたしましたもので今思つりますの

から、何か表にしたしまして、ひとつ資料としてもらつておあたいと思います。以上お願ひいたします。

○岡原政府委員 承知いたしました。

○佐瀬委員長 御質疑はありますんが——他に御質疑がなければ、質疑は

○佐瀬委員長 田万廣文君。  
○田万委員 私は日本社会党を代表いたしまして本法案に反対の意思を表明するものであります。本法案をおいて

月一  
日

足利市の検察行政に関する請願（猪俣浩三君紹介）（第三四一号）  
右川町に簡易裁判所設置の請願（圓谷光衛君紹介）（第三四二号）  
審査を本委員会に付託された。

いわいます。これが廃止になつてお  
ります。それから会社の証券保有制  
限等に関する勅令、これは財閥の解  
体を目的にした勅令なのでございま  
す。これが昨年廃止になつております。  
そし

これより討論に入ります。討論の通告がありますので、これを許します。

勅令及びこれに基くボツダム命令といふようなものは、申すまでもなく、敗戦に伴う占領期間中に制定されたいわゆる変態における所産でありまして、国会において国民の自主的自由の

第五百四十二号なるものは、講和発効のときから、生きて存続するのか、死ぬのかということを政府当局に質問をしておるのであります。ところが木村が法務省裁は、これは法律論上、生きて存続するのか、死ぬのかという解釈も、また死ぬといふ解釈も成り立つが、そのことは一応別として本法案を出したのであるといふ趣旨の答弁があつたのであります。ところが、たしか佐藤政府委員の答弁によれば、純理上はと断つて、たとい占領治下の、いわゆるボツダム政令のものであるこの緊急勅令も、やはり旧憲法によって国会の事後承認を経ておるのであるから、法律として存続するのであるといふような趣旨の答弁が行われております。すなわち政府の態度は、この勅令五百四十二号が死んでいるのか、生きているのか、はつきりした態度がないのであります。従つてそのようなあやふやな態度から、この法案の内容を見ますと、實に支離破裂、矛盾横着もはなはだしいものが現われて来ているのであります。二、三の例を示せば、第一項には廃止するといふことになつておる。廃止するのであるならば、これに基いた一切のいわゆるボツダム政令なるものは一齊に效力を失つて、もしければ別個の法案をもつて国会に問うといふ措置が必要になるのであります。が、そういうことはいたさないで、第二項のごときは、百八十日間に限り、やはり別に法律で廃止または存続に関する措置が行われない部分、これは大部分であります。大部の政令は百八十日間生きておるということになる。第三項に至つてはもつと驚くべきことである。これはずすでに死んだはずのものが、すな

ち旧法の中、勅令第五百四十一号によつて廢止され、あるいは修正されたものが、その効果をそのまま存続するといふように規定されている。また附則の第二項を見ますと、政令そのものを廢止するというのに、政令をもつて経過規定や、この法律の施行に関する必要なる事項を規定する、<sup>トトロ</sup>ふうになつておるわけです。そこで深く洞察いたしますと、第一項にいうボッダム宣言の受諾に伴い発する命令に関する件はこれを廢止するというのは、実は形式上の問題であつて、廢止しないという腹であることが読みとれる。と申しますのは、具体的にどれが存続し、どれが廢止され、どれが百八十日の間に立法措置がとられるであるかということを、一々検討してみますと、結局は現吉田政府に都合のよいもの、すなわち非常に反動的な制度に対するならば、たとえば漁業関係のマツカーサー・ラインに関する政策、これが明らかであります。不利益なる分は、この際廢止してしまう。一例を申してみるとならば、たとえば漁業関係のマツカーサー・ラインに關する政策、これは廢止する。ところが、これは廢止しましたところで、なるほど講和條約に調印をしておる国々の間はそれで済むかもしれないが、日本の漁業にとつて一番重大な中国やソ連などに対しても、一方的にこちらがマツカーサー・ラインの撤廃を宣言してみたところで、何にもなりはしない。結局は、定められたるマツカーサー・ラインを越えて盜賊的な漁獲をせざるを得ないことになる。そうすれば、そこには、わしい一つの挑戦が行われたりして、不測の災害を招かないとは保証がつかない。そういうよろんなものも、現吉田

政府には不利益なるがゆゑに、こんな手段がとられてゐる。あるいは輸出入管理令という政令につきましても、これは廢止、存続だけの問題ではありません。実は廢止するという中にも、別個に立法措置をとり、ますく從来の悪法を強化して行こうという方針が立てられるのであります。この輸出入管理令のことときはそのまま存続せしめる。あるいは同じ廢止の中にもあります。占領目的阻害行為処罰令、こういふものは廢止することになつておるが、もう万人が承知をしておるよう、これにかわる、まつたく極端なる取締り法規であろうといわれる、團体等規正法。というものを早急に、おそらくは今国会に上程されるでありますようが、そういうような措置が待つておるといつたわけでありまして、ともかくも吉田政府にとって都合のいい反動的な部分は生かしておく。たとい名目が廢止といふことであつても、別の法律をもつて生かしておる。都合の悪いものだけはみな廢止してしまうといふ便宜主義が支配をしておるのであつて、續いて言つならば、結局五百四十二号なるものは生かしておくといふのが、実はこの法案のはんとうの趣旨であるのです。まず国民感情から申しますなります。ますく國民の基本権に対する多くの制限を甘受して參つた。占領治下なるがゆえに万々むを得ずこの五百四十二号に基く國民の基本権に対する多くの制限を甘受して參つた。占領治下でなければこういうことじやなからうと思われる不便をも恥、不利をも泣き泣きがまんをして來た。もし今度吉田政府の主張するよう、かりにも独立日本が回復するというならば、この

よるなまつたく頭の重たい憂鬱なる想いのする法規は、一ぺんにきれいさつぱりとぬくい去つてもらいたい、これほは僕らざる国民感情であります。しかるに實際上は今言つたように存続する措置が、実は本法案の立法の趣旨であります。われ／＼は国民感情からしてあ／＼のよ／＼なものはきれいさつぱりとやめてしまつて、そらしてこれを廢棄した後に、どうしてもやはり継続しなければならぬよ／＼な事項がある場合には、別個に法案を出して国会に聞く。どうしてもこれは続けなければならぬということならば、存続ではなしに新立法の手続をとり單行法なりを出して國民に聞く、国会に聞くということが正しい行き方であつて、多くのこの親法を一ぺんになくすることによつて、これから出ておる——かつては三百という政令が出ておつたが、今はそれが減つて大体二百前後のようであります。が、この二百前後といふほどの大またのボツダム政令を一ぺんになくしてしまう。その後にどうしても必要なものも單行立法によつて國民に聞かないで、一緒にいたしまして、とにかく今度は占領制度が解けるのであるから、政令第何号々々としらものは生かすのだと殺すのだといふよ／＼なことを言わても、國民は納得が行きません。だから一々こういう趣旨でこういう法律をつくらなければならぬといふことを国会及び國民に訴えなければならぬ。まったく今度のよ／＼な十巴一からげ式な立法をやるならば、國民はただあいた口がふさがらない。どういふわけか内容もわからぬちに、がさ／＼と多數をもつて国会を通してしまふ。あとになつて依然として占領治下と同

もう一つつけ加えたいことは、まだ占領治下であります。しかも占領軍は優勢なる勢力をもつて日本を占領しておる。そういうときに今これを廢止するとか存続するとかいうようなことを申しましても、これはとても民主的な申立てであります。これはともに主張される自主的なる日本の立法にはなりかねる。やはり今日の実情はオーケーをいただかなければならぬということになつておる。そういうときにこれを持つて行つて、存続いたします。あるいは廃止いたしますなどといつてみたところで、どうしても民主的な立法にはならないのであります。だからこれは何も今急ぐことではない。政府は存続というような見解であります。これはやはり独立が完成した後に、講和発効後にやればよろしいことであつて、今急ぎあわててこうじうものをここに上程される必要はないのです。

なつて日本が一本立ちになるといふならば、そのような過去の違憲論の対象になつたようなものがきれいさっぱりとなくなることは当然であつて、たゞそれわれは自信を持つて主張し得るところであります。

以上のようない理由によりまして、日本共産党はこの法案には絶対に反対をいたすのであります。

○佐瀬委員長　猪俣浩三君。

○猪俣委員　私は前後三回政府委員に質問いたしましたときに、私の考案は大体言つたと思いますので、結論的にごく簡単に反対の意見を申し上げたいと思います。

第一は、今本案の対象になつておりまする勅令第五百四十一号、これは緊急勅令で国会の事後承諾を得たのであります。法律と同じ効力あるものとされておるのであります。これはいかなる方向から見ましても、日本国憲法の趣旨に反する緊急命令であつたのであります。法令であるのであります。

この理由は先般も申し上げましたからくどく申し上げませんけれども、字の数が四十字しかない実に簡単な法令である。このくらい包括的、一般的な白紙委任状的な法令といふのは、おそらく日本の法令史上にも例を見ないであります。日本の現行憲法が委任命令を一体出せるかどうか異論がある。憲法に明記しておしません。旧憲法時代のような独立命令、委任命令、執行命令、緊急命令といふよくなきものは御破算になりまして、立法が、政府の権能において出来ましたのが根本的に改革いたしまして、一切さよなら

については国会が唯一の最高機關とし  
てあるのであります。そういう精神が  
ら見ますと、この五百四十二号になる  
ものははなはだ違憲です。これは法令  
であつたけれども、占領治下におきま  
してマッカーサー司令部の威令が憲法  
以上の威力のあつたときでありますから、  
よくなこの法令自身にわれ／＼不愉快  
なる印象を受けているものであります  
も、まあいたしかたがないというこ  
とに相なつておつたのであります。か  
ら、これは異論がありましたけれど  
あります。そこで本案の第一項のこ  
れを廃止するということに対しても廢止  
することは当然過ぎるほど当然のこと  
であります。しかし、この内閣のやり方は、この  
あとに控えます法案のこと／＼、この違  
憲とわれ／＼が認めますところの勅令  
第五百四十二号から數百の政令が出て  
おるが、この処置につきましては私ど  
もはまことに納得が行かない。今申しま  
した母法そのものが日本国憲法の趣旨  
にはなはだ合致しない。かかる学者と  
いえども學問的良心をもつて判断する  
ならば、こんなべらばうな法令はでき  
る道理はないのであるから、こういう  
母法から出ましたところの数百に及び  
ます政令、これは元來国会を通過しな  
ければならぬものが、政府の都合によ  
りましてはおかざりしたような法令が  
たくさんある。ちょうど五百四十二号  
といふようなこうじや法令があります  
ことを苟貸といたしまして、国会の  
審議をみずからのがれんとする脱法的  
な意図のもとに政令として出されたも  
のが多々あるのであります。これは実

に不愉快なる印象で、民主政治の完成の上からは実に汚点と申すべき印象を残すやり方が過去においてもたくさんありました。食糧法令もその一つであります。食糧確保臨時措置法が国会において通過しないという見通しがつきます。電気事業再編成令でもそうであります。<sup>1</sup>これを数回法案として国会に出します。これも先般申しましたが、今なおことになりますと、この五百四十二号令は腹が立つてたまらぬ。第八国会の七月二十八日に私が質問しているのに対して、まだ何ら考案いたしておりませんといふ答弁をして、この警察予備隊の機構その他についてまるで答弁を避けておつた。しかるに国会が七月一ぱいで閉会になりますと、八月幾日でありますか、たゞまち政令として予備隊令なるものが出来たことは記憶に新たなことである。まったく国会を侮辱しております。嘲弄しているがごとき態度をとつて、この五百四十二号に便乗いたしまして、こういう政令がつくられ出て來た。これが今清算さるべき時期なんもありまして、かような不都合なやり方で、ほおかむりをして、国会をないがしろにして、それで一体憲法政治だ、民主政治だといふことがあらか。これを今まで十巴一からげにして、内容も何もわからずに、これだけは存続する。これとこれは廢止するといふよくな一本の法律でもつて処置しようとする。さよなことは私ども

として理解できません。何へんこの点を質問しても明確な答弁をしていな  
い。ます／＼もつて国会の審議を軽蔑  
している。事務官僚がいかげんにつ  
くつたような法律を名前だけ並べて、  
これでもつて法律という効力を與える  
といふよくなことを出すといふことは  
ありましたならば、あらためて法律案  
として國会の審議に付すべきである。  
この五百四十二号を廃止するとそれ自  
体については、われくは決して反対  
ではないけれども、これから出ました  
るおびただしい國会無視の政令——し  
かも政治問題になつてゐるもの回避  
せんとして五百四十二号に便乗して出  
ましたるところの幾多の政令、それを  
今こゝでわれくがいり／＼内容に入  
つて首寒駄しなければならぬときに到  
達している。ところが、名前だけ出し  
て中身は何もわからぬ。さようなこと  
では審議はできません。そこでこのボ  
ツダム宣言の受諾に伴い発する命令に  
關する件の廃止に関する法律案の一項  
はよろしくございますが、二項以下  
はいらない。廃止しておけばそれでよ  
ろしい。それで二項を出すとするなら  
ば、この五百四十二号から出たすべて  
の命令、政令は、この母法が廃止され  
るとともに廃止するということの方が  
すつきりしてよろしいのであります。  
もしその幾多の政令の中において、ど  
うしても必要なものがあつたならば法  
律案として出していただき。そうすれば  
私どもは可は可と否は否として審  
議を盡したいと思うであります。か  
ような五百四十二号それ自体について

ははなはだ疑惑がある法令であるのみならず、これを母法として出ましたるところの幾多の政令の中には、はなはだ国会を軽視し、この審議をわざとのがれんとして、この五百四十一号に便乗して出されたと思われるところの政令が多々あるのです。がゆえに、これを十巴一からげで審議するということには反対であります。さような道を開くこの法律案にも、かよくな意味におきまして私どもは反対するものであります。

○佐瀬委員長 起立多数。よつて本案は原案通り可決いたしました。

ただいま議決いたしました議案に関する委員会報告書の作成に關しましては、委員長に御任願いたいと存じますが御異議ございませんか。

〔賛成者起立〕

○佐瀬委員長 異議がなければさようになります。

本日はこの程度にとどめ、明後日、すなはち六日前十一時より会議を開きます。

本日はこれにて散会いたします。

午後二時十六分散会

〔参照〕

ボッダム宣言の受諾に伴い発する命令に関する件の廃止に関する法律案（内閣提出）に関する報告書  
〔都合により別冊附録に掲載〕